



El Aprendiz



Imagen 26. Altar elaborado. Fotografía Alma Guzmán

De inicios y regresos

Por Ricardo Schiebeck

En este semestre además de los alumnos que afortunadamente regresan a continuar con sus estudios, también se incorpora una nueva generación a nuestra escuela, a unos y a otros les damos la bienvenida y les deseamos el mayor de los éxitos. Para esta edición nos sumamos nuevamente al recuerdo de nuestro entrañable profesor el Dr. Juan Luis Sariego, siendo el primer semestre en el cual no contaremos con su presencia física pero sin duda su legado nos seguirá conduciendo.

Además, compartimos las experiencias de trabajo de campo de algunos de nuestros compañeros, mostrando la diversidad en el cual puede efectuarse; ya sea a través de la visita a un contexto diferente o el acercamiento directo a una comunidad. Y dado a que el trabajo y el estudio nunca tienen un fin, otros compañeros anuncian sus avances que presentarán en los próximos eventos académicos. Esperamos que nos sigan acompañando en este espacio y sobre todo en este camino formativo tan gratificante.

Hasta pronto profe, en memoria del Dr. Juan Luis Sariego

Por Monserrat Pérez y Patricia Solís

Mucho se ha dicho de la inconmensurable pérdida que tiene la antropología mexicana con la partida del Dr. Juan Luis Sariego Rodríguez y del hueco tan grande que deja, no es para

menos. Él llegó a Chihuahua a hacer germinar la antropología en un suelo que muchos vieron como seco, construir desde los cimientos una escuela dedicada a los problemas sociales del norte de México; misma que cuidó hasta su último día. Nunca claudicó, con amor y vocación ejerció su profesión. Afortunado todo aquel que lo conoció, dichoso cada alumno que aprendió del fundador de la ENAH-Chihuahua y piedra angular de la EAHNM.

Nos deja grandes enseñanzas, el amor a la gente y a la antropología, el ejemplo de entrega completa, el traer las botas puestas, no andar papaloteando, además de incontables momentos que atesoramos profundamente. Gracias por dejarnos la semilla de buscar lo fino en nuestro quehacer antropológico y el deseo de ir más allá en nuestras investigaciones y vidas. Los gigantes no mueren, pues sus huellas siempre nos seguirán guiando.

De vuelta a la reflexión

Por Aldair García

Como parte de las actividades de nuestra escuela para comenzar el semestre 2015-II, el pasado 17 de agosto se llevó a cabo la ya tradicional conferencia de apertura de curso. El lugar de encuentro de más de un centenar de alumnos fue el auditorio de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH). La conferencia fue impartida por el Mtro. Diego Prieto Hernández, quien actualmente ocupa el cargo de Coordinador Nacional de Antropología en el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), compartiendo una charla titulada "Los desafíos de la antropología en el México contemporáneo". En la cual a partir de una revisión histórica del quehacer antropológico, de la realidad actual y de sus experiencias personales, invitaba a la reflexión sobre los compromisos y circunstancias particulares del antropólogo del siglo XXI; tema relevante para cualquier antropólogo sin importar en que etapa de su proceso formativo se encuentre.

De visita para conocer y repasar lo aprendido

Por Abril Martínez

Como parte del trabajo de campo de los estudiantes de cuarto semestre de la licenciatura de Arqueología se realizó un viaje a la ciudad de México y un recorrido en Cuernavaca durante la segunda semana de julio. Entre los sitios que se visitaron destacan: el Centro Histórico de la ciudad de México (Templo Mayor, el Palacio Nacional, la Catedral Metropolitana y el Antiguo Templo del Arzobispado), las zonas arqueológicas de Tlatelolco y Cuicuilco, y por supuesto el Museo Nacional de Antropología. Mientras que en Cuernavaca se realizó un recorrido por Xochicalco y el Museo Regional Cuauhnahuac, también conocido como el Palacio de Cortés.

Si bien este trabajo de campo difiere un poco del ideario que se posee sobre el quehacer arqueológico, las actividades realizadas en cada sitio tuvieron relación directa con las materias de Geomorfología, Paleoambiente y Depósitos Arqueológicos,



Imagen 27. Habitantes del poblado. Fotografía Ricardo Méndez

razón por la cual la visita contribuyó a profundizar en los conocimientos aprendidos en el semestre, teniendo particular interés en la identificación de materias primas de los sitios, su obtención y modificación, la relación comercial entre los grupos culturales y, en general, la comprensión del desarrollo cultural de la cuenca de México. No cabe duda que el trabajo de campo de los arqueólogos no sólo implica excavación.

En contacto con la lengua cora hablada en la comunidad de Jesús María

Por Wendy Anchondo

Los estudiantes de la licenciatura de Lingüística Antropológica que cursaron la materia Diseño y Técnicas de Investigación II a cargo del Mtro. Edgar Adrián Moreno realizaron su temporada de campo en la comunidad de Jesús María, en el municipio del Nayar del estado de Nayarit; cuyos habitantes son hablantes de lengua cora. En el lugar permanecieron doce días con la intención de conocer la lengua y cultura de este grupo indígena.

Entre las actividades realizadas están la elicitación de cuestionarios y la revisión de aspectos particulares de la lengua como el orden de los constituyentes, los demostrativos, los adjetivos y la marca de posesión. Del material recogido actualmente se procede a la reflexión y el análisis para posteriormente presentar los resultados en el 1er Foro de Estudiantes de Lingüística y Antropología (FESLA) organizado por nuestra institución.

En camino al Coloquio Internacional de Antropología Física "Juan Comas"

Alma Delia González Félix

Dentro de las actividades fundamentales en nuestra formación como estudiantes de antropología se encuentra la participación en eventos que dentro o fuera de nuestra institución permiten el enriquecimiento en conocimiento y experiencia.

En este sentido, un grupo de alumnos de la licenciatura de Antropología Física está realizando trabajos de laboratorio con material óseo humano y cánidos obtenidos durante la práctica de campo que se realizó durante el semestre pasado en el estado de Sinaloa. La temática se enfoca en el estudio de la presencia de perros en los contextos funerarios, así como el análisis de características que presentan los restos óseos recogidos durante el trabajo de campo anterior.

Se presentará dicho trabajo en el Coloquio Internacional de Antropología Física "Juan Comas", el cual se lleva a cabo cada dos años y es organizado por la Asociación Mexicana de Antropología Biológica. En esta ocasión se celebrará en el estado de Durango del 16 al 20 de noviembre del presente año. Con gran entusiasmo nuestros compañeros se preparan para mostrar sus avances en investigación, descubrir los de otros alumnos y profesores, y por supuesto conocer a sus futuros colegas.

